

Escala Crítica/Columna diaria

- *Ahora les exigirán un mínimo del 3 por ciento para registro
- *Protegen a los grandes –PRI, PAN y PRD-, aunque con riesgos
- *Pemex y CFE obligados a ser empresas “productivas”, por Ley

Víctor M. Sámano Labastida

UNOS OPINAN que es necesario depurar el sistema de partidos en México. Otros señalan que por el contrario es necesario tener una gran diversidad de opciones políticas e ideológicas. Quizá el fondo del problema sea que cada vez resulta más difícil diferenciar a los partidos por su proceder y por sus programas. Parecerían intercambiables, o sólo letra muerta.

Hay por lo menos tres partidos que parecen tener asegurada su existencia por ser “mayoritarios”: PRI, PAN y PRD. Aunque cada vez se apuesta menos por este último que será sometido a la presión del subimiento de una nueva opción en las izquierdas, Morena.

Pero los llamados “minipartidos” –en donde se clasifica al Movimiento Ciudadano, del Trabajo, Nueva Alianza, Verde Ecologista- tienen más motivos para preocuparse.

De acuerdo a la nueva reforma político electoral, los partidos requerirán del 3 por ciento de la votación nacional para mantener el registro. Un punto más que el mínimo hasta ahora vigente. En 2008 se estableció que la votación tendría que ser contada individualmente, aunque los partidos fueran en alianza y no como antes que había un acuerdo interno para repartirse porcentajes. De esa manera los “grandes” favorecían la subsistencia de los chicos.

Pero también la nueva reforma parece estar hecha a la medida del PAN y del PRD principalmente, porque se establece que un partido que conserve su registro nacional no lo perderá a nivel estatal aún cuando quede por debajo del tope mínimo. Esto les asegura también prerrogativas, recursos.

Como le hemos documentado en este espacio, tanto el PAN como el PRD a pesar de contar con registro nacional han perdido representación oficial en varios estados por no lograr el mínimo anterior de 2 por ciento en las entidades.

Varios partidos no alcanzaron el 3 por ciento en los comicios pasados. Tal fue el caso de Nueva Alianza (su candidato presidencial Gabriel Quadri sólo consiguió el 2.9 por ciento), Movimiento Ciudadano y del Trabajo.

LA APLANADORA

EL PROCESO de aprobación de la reforma energética por parte de la mayoría del PRI en el Legislativo continúa. Ayer las discusiones se trasladaron a la Cámara de Diputados luego de su aprobación en el Senado: 95 a favor y 28 en contra. También hacia allá llevó su “bloqueo” el Movimiento de Regeneración Nacional; los diputados del PRD, entre ellos los de Tabasco, tomaron la tribuna. Es un debate en el que nadie parece escuchar.

A reserva de lo que suceda en la Cámara de Diputados, las reformas a la Constitución permitirán que Pemex y la Comisión Federal de Electricidad (CFE) suscriban contratos de “diversos tipos”, así como “diferentes modalidades de pago” en estos acuerdos.

Hay una amplia gama: servicios con pago en efectivo; utilidad compartida (un porcentaje de la utilidad); producción compartida (un porcentaje de la producción obtenida); o licencia, lo que para los opositores encubriría las concesiones.

Un hecho que para el PAN fue un triunfo y para el PRI obligó a una negociación con sus aliados internos es el retiro del sindicato petrolero del Consejo de Administración de Pemex. De los 15 integrantes de esa junta de gobierno, cinco eran propuestos por el actual senador tricolor Carlos Romero Deschamps.

Se establece que a partir de la entrada en vigor de la Ley, Pemex y la Comisión Federal de Electricidad tendrán dos años para convertirse en “empresas productivas del Estado”. ¿Podrá conseguirse esto por decreto?

Los opositores han advertido que el fondo de ese mandato es prescindir de los subsidios. Actualmente tanto las gasolinas como las tarifas eléctricas incluyen subsidios, según la versión oficial.

Precisamente en el tema petrolero, pero en el caso concreto de Tabasco, varios funcionarios locales consideraron una “rudeza innecesaria” la advertencia de Carlos Morales Gil, director de Pemex Exploración y Producción, de que la paraestatal no pagará “un solo peso” a quienes mantienen bloqueados los pozos y demandan indemnizaciones.

Aunque Morales Gil se cuidó de ofrecer que sí habrá “proyectos de desarrollo”. ¿Hubo coordinación con el gobierno estatal? Son conflictos que atraviesan varios niveles: federal, estatal, municipal y comunitario.

Vienen más movilizaciones. Recordemos lo sucedido en la época de Manuel Gurría, a principios de los noventa.

PRESENCIAS Y AUSENCIAS

UNAS HORAS antes de la comparecencia del secretario de Salud, Ezequiel Toledo, y adelantándose a una previsible denuncia del PAN, el gobierno estatal informó que ha entregado toda la información sobre las irregularidades halladas en la entrega-recepción (diciembre 2012). Así, el director de administración Javier Núñez aseguró que un faltante de casi 5 millones de pesos en medicamentos, material de curación y ropería fue reportado en su momento. También fue detectado un sobrante de 7 millones 720 mil pesos.

Fue un tema que tenía en la agenda el diputado Francisco Castillo.

La ausencia de los diputados del PRI en las comparecencias –ocurrió en la de José Antonio de la Vega, titular de la Secretaría de Comunicaciones-, fue objeto de diversas críticas ya que

LOS PARTIDOS PEQUEÑOS, EN VÍAS DE DESAPARICIÓN POR REFORMAS

Escrito por Editor

Jueves, 12 de Diciembre de 2013 00:43 -

los representantes de ese partido renunciaron a sus derechos y obligación de dejar testimonio de sus observaciones al informe gubernamental.

Después del secretario Toledo, quedan pendientes las comparecencias de Gustavo Rodríguez Rosario y Pedro Jiménez León.

AL MARGEN

SERÁ LOS DÍAS 18 y 19 de enero cuando se reanude el Consejo Nacional del PAN, para revisar y aprobar las reglas de renovación de la presidencia de ese partido. El consejo fue suspendido el 30 de noviembre, por inconformidad de los consejeros vinculados a Josefina Vázquez Mota, Juan Manuel Oliva y Ernesto Cordero, aspirantes a la dirigencia. Acusaron a Gustavo Madero de pretender manipular el proceso para asegurar su reelección.

También el PRD está en el jaloneo de la selección de sus dirigentes nacionales. Tanto el PAN como los solaztequistas han tenido una baja considerable en su militancia.

LA CARAVANA de 43 mujeres centroamericanas, madres de migrantes desaparecidos, llegó al Estado de México, tras atravesar varias entidades de la República. Esta comitiva ingresó por Tenosique, Tabasco, el 2 de diciembre. Es la novena ocasión que recorre la llamada "ruta del migrante" que incluye once estados mexicanos. Concluirán en Ciudad Hidalgo, Chiapas, el 18 de diciembre. El año pasado localizaron a seis de sus familiares. (vmsamano@yahoo.com.mx)